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棋赛又爆“肛珠”作弊
处罚苦无“实锤”证据

象
棋
比
赛
资
料
图

新
华
社
发

卡尔森和尼曼（右）在比赛中 新华社发
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12月25日，国家体育总局棋
牌运动管理中心发布公告，回应了
外界对于2023年全国象棋民间棋
王争霸赛冠军颜某某涉嫌作弊的传
闻。该公告透露，由于该运动员赛
后在酒店房间有不当行为，中国
象棋协会已收回奖项、称号，不
予发放奖金，但暂无法证实颜
某某存在作弊行为。

作弊无法证实
不当行为已证实并处罚

该公告中写道：12月 18日，
在 2023 年全国象棋民间棋王争
霸赛总决赛结束后，河南省注册
运动员颜某某在赛区做出了不
当行为，并引发负面舆情。事件
发生后，中国象棋协会第一时间
组织开展调查核实。经查，颜某
某于 17日当晚与他人在房间饮
酒，其本人更于18日在所住宿房
间的浴缸内排泄，这一行为破坏
了酒店公物、违背了公序良俗，
对赛事和象棋项目造成了负面
影响，性质非常恶劣。根据已了
解的情况，目前无法证实颜某某
存在自媒体猜测的“肛珠”作弊
行为。鉴于此，根据《中国象棋
协会纪律准则和处罚规定》（象
棋协字〔2020〕17 号）规定，现对
颜某某作出如下处罚决定：

一、依据《中国象棋协会纪
律准则和处罚规定》第二章第六
条（八）款、第十条（七）款，收回
颜某某在 2023 年全国象棋民间
棋王争霸赛中的全部奖项、奖励
称号，不予发放奖金。

二、依据《中国象棋协会纪
律准则和处罚规定》第二章第六
条（七）款、第十条（七）款，自处
罚决定作出之日起 1年内，取消
颜某某参加象棋赛事相关资格。

公开信息显示，颜成龙1975
年出生，曾在2021年第十四届全
运会群众比赛象棋决赛中获得
男子个人冠军。本次比赛，他又
加冕成为“民间棋王”。但是赛
后，颜成龙从酒店退房后，酒店
工作人员发现浴缸里非常浑浊，
疑似有排泄物。有自媒体据此
猜测称，颜成龙在比赛时使用了

“肛珠”作弊，赛后需要在浴缸里
把“肛珠”排出来并清洗。

所谓“肛珠”，就是把作弊器
放在肛门里，通过肌肉张弛，结
合远程通信信号来传递信息给

外部的计算机，后者分析棋局，
然后用震动的高低频刺激棋手
的直肠神经，借助一定的编码对
应棋子要相应移动到的位置，以
此达到作弊效果。

高科技作弊
难以“实锤”但真的可行

这已经不是棋类比赛第一
次被卷入类似的作弊指控争议
中。12 月 15 日，国际棋联刚刚
公布了对于 2022 年一场国际象
棋比赛疑似作弊事件的调查结
果，结论是没有证据表明美国棋
手尼曼在该届比赛有作弊行为。

2022 年国际象棋超级巡回
赛第五站比赛辛克菲尔德杯当
年9月初在美国进行。当时的世
界棋王卡尔森在第三轮意外不
敌小将尼曼，此前53盘慢棋不败
的势头被终结，随后卡尔森在第
四轮开始前突然宣布退赛，并暗
指尼曼有作弊嫌疑。两周后两
人在宝盛代际杯预赛再度相遇，
卡尔森又在交手仅两回合后主
动认输并关闭摄像头离开比赛，
令该事件进一步发酵。网络上
对于尼曼作弊手段的部分流言
也令该事件成为当年的热点。

尼曼此后曾承认 12岁与 16
岁时在比赛中有过作弊行为，但
他坚决否认自己在与卡尔森的
比赛中作弊，辛杯裁判长也认定
比赛中没有此类行为。2022 年
9 月底，国际棋联成立调查小组
进行调查，经过 1 年 3 个月的调
查之后得出结论：没有证据表明
尼曼在 2022 年辛克菲尔德杯有
作弊行为，也没有证据表明尼曼
过去三年在所参加的赛事中有
作弊行为。对于线下赛事，卡尔
森对尼曼的指控是没有根据的。

虽然听起来有些荒诞不经，
主办方至今也没有获得“实锤”
证据，但是，这一方法的可行性
的确在民间已经得到了验证。
在国外有完全不谙棋道的自媒

体博主就利用这一作弊方式，击
败了不知情的高手。

中 国 象 棋 的 棋 盘 是 长 方
形，有 90 个交叉点，国际象棋
的棋盘为正方形，有 64 个交叉
点，可见，在编码数量需求上相
差不多。因此，将这种作弊方
法搬到中国象棋，理论上的确
是可行的。

围棋棋盘有多达 361 个交
叉点，这显然让类似的作弊方法
超出了人体承受的极限，但围棋
比赛同样没有免于高科技作弊
传闻的侵扰——毕竟选手可以
上洗手间，理论上可以通过隐藏
度较高的耳机来接收外界的同
伙利用 AI 计算得出的作弊信
息。杨鼎新就曾因为公开指责
国家队队友李轩豪有作弊嫌疑
但又拿不出证据，被中国围棋协
会停赛半年。柯洁也曾暗指“韩
国围棋第一人”申真谞有作弊的
嫌疑。

人工智能早已攻克国际象

棋和象棋，连围棋也已向人工智
能签下“城下之盟”。因此，如何
防范高科技配合人工智能进行
作弊，注定已是当下棋界的当务
之急。人类棋手击败 AI 已是

“不可能的任务”，如果不能解决

好高科技作弊的争议，连人类之
间自己的棋赛的公平性都无法
保障，那或许才会成为人工智能
彻底摧毁一项运动的“最后一根
稻草”。

羊城晚报记者 赵亮晨
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□宋 扬三鲜米粉
冬至那天早晨，我送完孩子返校，

便驾车往自己上班的学校赶去。因为
送孩子时堵了一会车，原本我打算去校
门口那家米粉店吃碗羊肉米粉的时间
就有点不够充裕了。

那家米粉店新开张不久，我已经试
吃过一次。米粉细软，汤底鲜甜，是我
喜欢的口感。尤其是他家的羊肉浇头
堪称一绝，炖得软而不烂的羊肉片加上
一撮切碎的香菜，粉白、菜绿、汤鲜，一
碗粉简直成了一场视觉与味觉的完美
享受。

在米粉店门口停好车，我匆匆地走
进店内。店内已座无虚席，几个学生模
样的还站在操作台前焦急等待。我边
掏手机扫码付款，边朝手忙脚乱的老板
娘大声说：“老板娘，来一碗羊肉米粉，
清汤！”瞅准有人吃完起身离开，我赶紧
找了个座位坐下。

我刚坐下，老板娘就端着一碗米
粉朝我走来，我不由纳闷：今天怎么这
么快？

她放下碗，我却发现了问题——这
碗米粉不是我点的。“哎呀，错了，我要
的是羊肉米粉。”我刻意强调了“羊肉”

二字。
老板娘一惊，转过身喊：“谁要的三

鲜米粉？”
无人应答。有短短两三秒，老板娘

双手捧着碗，有些尴尬地四下张望，似
乎在等待点这碗米粉的客人出现。

我想，现在是用餐高峰期，还有好
几个人都迫不及待地等着吃粉呢，会不
会有人刚好点了三鲜米粉？

可半天没人应，老板娘只好端着
米粉往后厨走。不知为什么，这个衣
着朴素的中年女人失落的表情像一
根刺扎了我一下。我突然想，起锅的
米 粉 一 放 久 就 糊 ，她 不 会 打 算 倒 掉
吧？我刚才就在犹豫——羊肉米粉我
昨晚就决定今早必吃，况且，我不甚
喜欢三鲜浇头中鱿鱼的海腥味儿……
可 是 与 其 浪 费 掉 ，不 如 我 将 就 着 吃
吧，反正我也赶时间。我很快做出了
选择，开口叫住老板娘：“给我吧，我
就吃这碗。”

可在米粉重新放到我面前的时候，
我又发现了问题——我点的是小份，这
一碗是大份的，小份与大份相差四元
钱。我不由苦笑：“我点的是小份的。”

老板娘脸上刚冒出的笑容瞬间又消失
了，似乎，她也不知如何处理这个新问
题。略略思考后，她说：“要不，你只补
两块钱嘛！”言下之意，这碗米粉优惠我
两元。

我不想再耽搁时间，取了筷子，吃
了起来，算是认可了她的方案。

可嗦着米粉，我又觉得这事儿有
不妥。三鲜米粉其实比我想象中的
要 好 吃 ，所 以 我 并 没 吃 亏 啊 。 我 都
吃 掉 了 这 一 碗 粉 ，为 什 么 要 占 人 家
便宜呢？

迅速吃完粉，我去扫码补款。“已收
款，四元。”正在忙碌的老板娘和老板都
听到了手机里发出的收款语音提醒，几
乎是同时，他俩抬起头来望向我。老板
娘感激地连声说：“谢谢了！欢迎常来
啊！”一路将我送出店门。

我在他们感激的笑容中竟觉得有
点不好意思了，顺水推舟的一次助人
为乐，微不足道的两元钱，竟让我赢
得了他们额外的尊重。我忽然觉得，
虽没能吃上心心念念的羊肉米粉，但
这碗三鲜米粉照样让我吃出了美妙的
感觉。

□唐定伟
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如何是好呢？在 QQ 上看到
信息时，他心里闪过些许不悦。啥
人呀？才吃过一次饭，打了几回交
道，咋好意思就开口借钱呢？他有
些纳闷。

不是他抠门小气。他参加工
作没几年，还有父母要赡养，每个
月都有点入不敷出，又哪来余粮可
借给别人？

但看看这信息：兄弟，帮个小
忙，借三千块钱应急，明天还。后
面还附上了银行卡卡号。发信息
的 QQ 主人写着县委政研室政
委。具体叫啥政委，他当时也忘了
备注，现在更一下想不起来。他只
记得这人与他都是笔杆子，他写的
材料经常要往上报，传来递去的就
认识了这位政委。按说，这政委还
是他上级，他当时加人家 QQ，就
是倾慕人家材料比自己写得好，想
跟着学习一下。

他一直觉得自己脑壳并不好
使，朋友圈里都公认他是“榆木脑
壳”。此时，这颗榆木脑壳正面临

着平生少有的一筹莫展。
他在心中盘算着三种应对方

案。
一，直接回绝。就说手头没

钱，不多说其他，干干脆脆。但他
回头一想，不合适。毕竟政委是上
级领导，万一人家记仇，日后给他
穿个小鞋，那自己还不是哑巴吃黄
连，有苦说不出。

二，委婉拒绝。先满口答应
下来，再以工资未发为由，问十
天后再借给他行不行？十天后确
实是发工资的日子。这么说，不
唐突，也给了对方台阶下。如果
真是借钱应急，难不成十天后还
在急？实质上也是变相把这事挡
了回去，很可能十天后，借钱的事
便被人家抛到了九霄云外。转念
一想，他还是觉得不太好，人家
都开了口，自己这么说怎么想都
有“托辞”之嫌，对方会怎么想？
难说得很。

三，视而不见。不给对方任何
回复。这样双方都不会尴尬，日后

也好见面。只要钱袋子没空，里子
面子就都在。这才是重要的。

他决定采取方式三。
可就在他如意算盘打得噼啪

响时，信息又来了：兄弟，在吗？
如果不方便，我问大力算了。只
是，大力是我分管的人，我不想去
说。

他认识大力，县委政研室的一
把好“枪”，也是他的同乡。当然，
这也是工作接触中他才知道的。

话说到这份上了，再不借，真
有些太不够意思了。万一人家通
过什么渠道，知道他此刻正坐在电
脑前装作不理不睬，就更尴尬了。

他拿出手机，登录手机银行，
心里说，就当是散财消灾吧。一个
月工资，也不是什么巨款。哪个山
里不烂柴。

就在他心不甘情不愿地输入
对方账号时，脑子里灵光一闪——
这事有悖常理啊。

一计涌上心头。他直接给大
力办公室打了个电话：“大力主

任，政委主任在不在，我有个材料
要传给他？”

大力一听，立马回答：“他今天
陪书记下乡调研去了，没在办公
室，电脑都没开。你发送离线文件
就行。”

下乡了？陪书记？他心里似
乎有点明白了，但还不确定。万一
人家真有急事呢？他做事还是得
稳当。于是他在 QQ 里回了条信
息：不好意思，刚没注意到您的信
息。大力那里，您就免开尊口吧。
他家境不好，负担重，月光族。

对方居然马上回复：对对对，
我也是这么想，大力是穷光蛋，估
计一时也拿不出钱。

得了，情况明朗啦——大力怎
么会拿不出钱？他可是妥妥的富
二代，县委众人皆知，政委和他同
事多年，怎会不知？

想到这，他一身轻松，暗自庆
幸多了个心眼。他决定将游戏进
行到底。

他又打开QQ回复对方：您这

可是应急，钱少了不好使吧。要不
我借您一万吧？凑个整数。

对方显然愣了一下，几分钟后
才回复：别这么客气，三千够了，
不用多借！

他打出一个呵呵笑的表情：如
果只借三千我都不好意思了。我
给朋友借钱向来大方，一万起步。
何况您是领导哪。

屏幕前的他都忍不住笑出声
来。对方却还在认真：兄弟真是仗
义疏财之人。那就借一万吧。有
言在先，一个星期后准还。

他见对方还不收手，有点生气
了：领导借钱，就不用还了。不过
这钱我手机银行转不了账。

对方也生气了：几个意思呀？
这还是不想借呗？

他直接敲出了一行字：没啥
意思呀。一万块就是一张，天地
银行发行的，清明节时到处都有
得卖。如果嫌少，我多烧给您几
张就是。

对话戛然而止。

雪上芭蕾 新华社图

邻居小张跟小王住一
个楼洞，又是对门，关系一
直不错。后来，小张下岗
了，一时找不到工作，在家
里没事干，老公又经常出
差，便养了一只狗作伴。

小狗出出进进都喜欢
留点“味道”，虽然小张也会
收拾，但楼道里还是开始有
了异味。

小王的老公也在外地工
作，一个月才回家一趟。儿
子考上大学后，小王也经常
一人在家，不免有些寂寞。
好在小王极爱洁净，天天没
事就在家搞卫生。只是家里
清清爽爽，一出门，却闻着
有一股怪味，她心里特别不
乐意，渐渐便对小张养狗这
事有了意见。可她脸皮薄，
又不好当面对小张讲，有时
开门见了面也吱唔一声，但
小张全当听不到一样，小王
有些生气。

俗话说得好，远亲不如
近邻。其实小张也不想这
样。但这小狗撒尿的事，她
怎么管也管不住啊。她甚
至想过要不要把小狗处理
掉，可当她一碰上小狗的眼
神时，心就软了。她舍不得
把狗送走。

为了缓和两家的关系，
小张每天都用水把楼洞里打
扫一遍。她觉得这样应该就
没什么味道了，小王应该能
理解吧。

可小王就是没法领小
张 的 情 。 不 知 是 不 是 心
理作用，她还是觉得一出
门 就 闻 到 楼 道 里 有 一 股
怪味，小张再怎么拖地都
没用。

一只狗，成了小王和小
张的心病。

有一天，小王又在家闻
到外面飘来一股恶臭，不由
一阵狂呕。实在受不了了，
她往门口泼了一盆水，指桑
骂槐地骂了起来。小张听
着不对劲，也在屋里待不住
了，开门跟小王理论了几
句。自此，两家竟成了仇
家，再不往来了。

有一天晚上，睡梦中的

小王突然听到门外有些响
动，一个人在家的她不由害
怕起来。这时对门那只小
狗突然狂吠起来，足足叫了
二十几分钟。小王都能听
到小张起身骂狗“不要半夜
扰民”了。她这才没那么害
怕，反倒有点幸灾乐祸起
来。

第二天早上，小区里的
人都在说昨夜有人家遭了
贼，偷了不少东西呢。小王
一阵后怕，可能昨晚她听到
的 动 静 真 的 是 小 偷 上 门
啊。倒是小张家的小狗保
护了她。

小王有些想上门道谢，
但又拉不下脸来。她左思
右想，突然生出个想法，我
也经常一个人在家，何不也
养一只小狗做伴？她上网
查了一下，越看越觉得养狗
挺适合自己。

第二天，小王就去宠物
店逛了一圈，因为心里已有
了喜欢狗的想法，她似乎也
觉 得 狗 狗 的 味 道 没 什 么
了。她最后挑了一只跟小
张养的一模一样的泰迪犬。

小王没想到，这只小泰
迪实在太招她喜欢了，聪明
得像个小孩子一样，天天哄
她开心。小王这才明白小
张以前把那只小狗宠得跟
儿子一样是什么感觉了。
她再也没觉得楼道里有什
么异味了。

刚开始遛狗时，偶尔遇
到小张也出门逛遛狗，两人
还是不说话。可看着两只狗
老是往一堆凑，虽然两人都
暗自使劲，拉着狗不让彼此
靠近，但两人脸上也难免有
了客气的笑容。原先那种矛
盾，就像春天里的冰块，开
始融化了。不久，小张便主
动开口说了话，教小王怎么
照顾小狗，两人又有说有笑
起来。

因为要出门遛狗，小王
还发现小区里晚上热闹得
很，除了遛狗的，还有跳舞
的、踢毽子的、遛娃的，她现
在觉得，就算丈夫经常不在
家，她也一点都不寂寞了。

几个意思？

12月 26日晚，2023至 2024
赛季 CBA 联赛继续进行，坐镇
主场的广州队以 76 比 93 不敌
卫冕冠军辽宁队，这已是球队在
第二阶段开始后输掉的第七场
比赛。虽然坐镇主场，但人数众
多的辽宁队球迷来到天河体育
馆为辽宁队加油助威，抢了广州
队球迷的风头。在辽宁球迷不
知疲倦的呐喊下，广州队手感全
无，最终遭遇了一场脆败。

广州队在开局阶段的表现
其实还不错，焦泊乔在面对辽宁
队外援莫兰德时表现得出人意
料的强硬，在首节便得到 8 分。
崔永熙和几名后卫的比赛感觉
也在线，广州队在首节结束时领
先了 4 分。但即便在打得很顺
的情况下，广州队的三分球命中
率也低至可怜的 14.3%，这也为
球队在随后的崩盘埋下了伏笔。

随着辽宁队主动收缩并提
升了在内线的防守强度，广州队
的进攻效率呈直线般下降。而
赵继伟则在第二节接管了比赛，
他在本节连续投中四记三分，率
领球队逆转了比分。此节辽宁
队单节净胜广州队 12 分，彻底
拿回了比赛的主动。要不是郭
凯和外援摩尔在半场结束前连
续投中了两记三分，广州队在半
场结束前便会面对落后两位数
的不利局面。

但在下半场，广州队在进攻
端彻底哑火。整个下半场，广州
队仅有 31 分进账，纵观全场比
赛，广州队得分最高的球员崔永

熙也仅得到16分。广州队主帅
郭士强一直在场边焦急地指挥，
但他的球队并无法拿出行之有
效的应对方法。广州队后场核
心陈盈骏本场更是完全迷失，他
7 投 1 中仅有 6 分进账，但球队
头牌仅有如此表现，广州队很难
赢下比赛。

反观辽宁队，保持了超高的
防守强度，在进攻端亦活力不
减。张镇麟此役接近打满全场
并砍下全场最高的30分。在赛
后接受采访被问到出场如此长
的时间是否会感到疲惫时，张镇
麟笑着说 ：“ 不累 ，我永远不
累。”而辽宁队主帅乌戈从翻译
口中听到张镇麟的回答时，他赞
许地点了点头。在如今这支辽
宁队，张镇麟扮演的角色越来越
重要。

虽然输了比赛，但郭士强在
赛后还是显得相当轻松，毕竟作
为辽宁队的功勋主帅，他对辽宁
队也有着很深的感情。正如郭
士强所说：“辽宁队和广州队的
队员都是我的弟子，谁赢得比赛
我都很高兴。”谈及广州队输掉
本场比赛的原因，郭士强说：“今
天辽宁队的表现明显比我们好，
我们输在对篮板球的保护以及
经验上的欠缺。”崔永熙也认同
主帅的看法，表示需要向辽宁队
学习。“我们一开始的防守还可
以，但随着体能下降，执行力也
下来了，对手的比赛经验还是比
我们丰富。”崔永熙说。

羊城晚报记者 郝浩宇

CBA

广州队主场脆败
全队手感冰冷不敌辽宁队


